

EN RETRAIT DE LA RETRAITE

La retraite n'est pas un aboutissement, mais une nouvelle étape de la vie. Et si on se positionnait au-delà de ce qui n'est en fait que la date de bascule à partir de laquelle les appointements mensuels des citoyens deviennent indépendants de l'activité pratiquée le mois précédent ? Certes, cela paraît difficile en cette période de débats, où tout laisse à supposer que la retraite est un aboutissement. Un aboutissement pour des individus qui n'auraient plus rien d'autre à faire que de s'indigner. Un aboutissement pour l'État, dont on ne peut pas dire qu'il s'intéresse sérieusement à ce qui pourrait exister au-delà de cette date.

Pourtant Ambroise Croizat, ministre du Travail du général de Gaulle, disait : "Nous ferons de la retraite, non plus une antichambre de la mort, mais une nouvelle étape de la vie." Marteler la date de la retraite comme un aboutissement "permettant de s'occuper enfin de soi" relève d'une approche égoïste exclusivement personnelle de l'épanouissement de soi, alors qu'à cette période de la vie, la construction d'un épanouissement à travers des approches collectives et associatives est une formidable source de richesses, tant pour les individus eux-mêmes que pour la société.

Même si les aléas de la vie font que certains n'ont pas la chance d'atteindre la date de la retraite avec une santé qui leur permette de rebondir, la majorité dispose encore de l'énergie et du temps nécessaire pour participer à des actions qui influent à la fois sur le social et sur l'économie.

- **Sur le social**, car les investissements des retraités bénévoles dans des actions de terrain peuvent être remarquables d'efficacité, du fait de leurs expériences. Mais pour cela, ils doivent être valorisés et incités à s'investir. Ce qui nécessite qu'il ait été organisé une réelle reconnaissance nationale qui puisse se décliner localement.

- **Sur l'économique**, car toutes les actions dites d'accompagnement social et éducatif qui sont effectuées en amont des difficultés qu'auraient rencontrées les personnes qui en bénéficient sont porteuses d'économies probablement supérieures aux calculs d'apothicaire auxquels on assiste aujourd'hui.

En œuvrant sur le terrain dans des accompagnements éducatifs, le tissu associatif crée les conditions qui vont permettre à ces générations de se construire elles-mêmes leur propre art de vie, et ce tout au long de leur vie. Un réel changement de paradigme.